

## Presentación

### *Convergencia Revista de Ciencias Sociales. XV aniversario de trabajo editorial*

La producción académica en el área de las ciencias sociales ha estado dominada por grandes escuelas y centros de investigación en Norteamérica y Europa. Estos espacios generaron durante muchos años un monopolio en la producción de conocimientos y elaboración de paradigmas proyectados a escala internacional. No obstante, esto se ha transformado poco a poco, pero de forma constante, a través del tiempo. A lo largo y ancho de América Latina y otros lugares del planeta se han venido consolidando escuelas de pensamiento e investigación que permiten abordar y comprender la realidad de la región desde una mirada propia sin perder su universalidad.

Si alguien quisiera echar un vistazo a este proceso de consolidación, podría dirigir su mirada, entre otros ejemplos, al trabajo editorial de *Convergencia Revista de Ciencias Sociales*. Se observará cómo en 15 años de actividad se han cristalizado distintos trabajos que, desde diversas disciplinas de las ciencias sociales, esbozan el empeño de autores latinoamericanos por abrir un camino al análisis de la realidad social de la región.

Publicada en la Universidad Autónoma del Estado de México, a través del Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Ciencias Políticas y Administración Pública de la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública, *Convergencia* ha editado 46 números y 543 textos, que permiten advertir la variedad de disciplinas en una amplia gama de perspectivas sobre la realidad social latinoamericana.

Durante estos años, en sus páginas se han publicado investigaciones y reflexiones desde México, Colombia, Reino Unido, Estados Unidos, Argentina, Cuba, Venezuela, España, Brasil, Perú, Francia, Suecia, Italia, Bolivia, Canadá, Chile y Noruega. Cada una aborda aspectos teóricos y metodológicos relevantes, posibilitando observar la producción tanto de nuevos conocimientos como la búsqueda de paradigmas y modelos de explicación de lo social, originados en universidades y centros de investigación de América Latina. De esto dejan constancia, entre otras, las distintas coediciones que se han realizado, por ejemplo, con la

Universidad del Cauca, Colombia; Universidad del Zulia, Venezuela; Universidad de Bucaramanga, Colombia; Instituto de Literatura y Lingüística de Cuba; Universidad de Castellón, España; Universidad de Granada, España; Universidad Estatal de Campinas, Brasil; Revista Argentina de Sociología, Argentina; así como con la Asociación Latinoamericana de Religiones (ALER).

El sólido trabajo que se ha venido efectuando en esta publicación permite encontrarla en las bases de indización más importantes de habla castellana: Hispanic American Periodical Index (HAPI); el Catálogo del Sistema de Información en Línea para Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal (LATINDEX); Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y humanidades (CLASE); Índice de Revistas Mexicanas de Investigación Científica y Tecnológica del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT); Red de revistas científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal (REDALyC), de igual forma que en E-*revist@s* de la Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología. Además, su reciente publicación en versión inglesa posibilita abrir nuevos espacios para difundir el conocimiento realizado en América Latina a través del Social Science Citation Index de ISI Web of Knowledge; Directory of Open Access Journals (DOAJ); International Bibliography of the Social Sciences (IBSS); Sociological Abstracts and World Political Science Abstracts del Cambridge Scientific Abstracts (CSA). Próximamente habrá de tener presencia en la base de datos Ebsco.

La participación de *Convergencia* en redes también permite una mayor difusión en la comunidad académica. Tal es el caso de su incorporación en: Red de Posgrado en Administración y Políticas Públicas (REDAPP); Red Iberoamericana de Comunicación y Cultura; Red de Revistas de la Asociación Latinoamericana de Sociología (RevistALAS); al igual que en la Red de Revistas Mexicanas de Ciencias Sociales. Finalmente, la presencia en portales de revistas como el de Quórum de Revistas, Portal de Revistas Iberoamericanas de la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes de la Universidad de Alcalá, España, hablan de la relevancia del conocimiento en ciencias sociales reunido en el seno de *Convergencia*.

El camino no ha sido fácil. Aunque el apoyo institucional siempre ha estado presente, no se puede decir que no han existido diferencias sobre el sentido y la orientación de la revista, sobre qué publicar, cuándo, dónde, cómo; de qué forma hacer alianzas institucionales; quién debe estar en su dirección; cómo organizar su estructura; qué nuevos derroteros debe

enfrentar; hacia qué áreas del conocimiento tiene que prestar más atención y cuáles comenzar a desplazar. ¿Pero qué proyecto intelectual no ha tenido y tiene que pasar por estas discusiones? Si es un verdadero proyecto como el que *Convergencia* ha consolidado, ninguno ha estado exento de enfrentar estas disyuntivas, y con ello enfrentar los costos de una u otra decisión.

Esto es lo que sin duda tuvieron que hacer los diferentes directores de la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública al construir los soportes institucionales, que permiten ahora que *Convergencia* cumpla sus primeros 15 años de trabajo editorial. Rogelio Tinoco García, José Martínez Vilchis, Julio C. Olvera García, Luis Alfonso Guadarrama Rico, Guillermina Díaz Pérez, Leticia Heras Gómez tuvieron siempre en su administración una importante consideración a la revista reflejada en su apoyo. Por su parte, los distintos directores de *Convergencia*, Edel G. Cadena Vargas y Eduardo Andrés Sandoval Forero, supieron orientar sus esfuerzos para consolidar este proyecto. Pero quienes escribieron en aquel primer número de la revista hace 15 años, indudablemente vislumbraron el comienzo de un proyecto editorial de gran trascendencia, no sólo para el desarrollo de la Universidad Autónoma del Estado de México sino para la discusión intelectual en América Latina.

Sin duda el apoyo que ha dado el rector de la Universidad, Dr. José Martínez Vilchis, ha sido fundamental en la medida en que ha permitido que la revista abra nuevos horizontes de trabajo, redimensionando de esta forma los alcances del proyecto editorial que representa *Convergencia*.

Falta mucho por hacer, pero es innegable que en el futuro se trabajará en la ampliación del espacio de *Convergencia* para que en él converja el mayor número de disciplinas de las ciencias sociales.

Nelson Arteaga Botello  
Director de la Facultad de Ciencias Políticas  
y Administración Pública